

# Identificación de la Cueva de Wiñaywayna



# Antecedentes y descripción del lugar

Wiñaywayna² (por siempre joven) es una preciosa ciudadela situada junto al Camino Inca. En las proximidades de este lugar se sitúa el último campamento que utilizan los turistas que realizan esta famosa ruta de trekking. Se encuentra a 2 horas 30 minutos de Machupicchu.

Wiñaywayna se ubica a 2.650 metros sobre el nivel del mar y está conformada por un conjunto de terrazas de forma cóncava, bellamente acomodadas a una orografía de pronunciada pendiente. Abarca dos barrios: superior e inferior, conectados por una escalera de 326 peldaños (gradas).

Fue descubierta de forma casual en la expedición de Wenner Gren de 1.941



Ciudadela de Wiñaywayna

La cavidad fue descubierta el año 1.998 por el INC. Al parecer los huaqueros ya la habían visitado y habían realizado diferentes huecos en el suelo para buscar restos arqueológicos que extraen de forma ilícita.

### Localización

UTM:

X:18L - 766834 Y: 8540144 (+/-37m)

Z: 2.700 metros sobre el nivel del mar.

Datum: WGS 84 Zona: 18 Sur

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Cosme D. Cuba Gutiérrez. Libro Machupicchu en la Historia de los Inkas, pag. 64



\_

# Desarrollo de los trabajos

El camino a la cavidad dura unas tres horas. El último tramo del recorrido se transita por un barranco con muchos andenes colapsados por la vegetación.

Se accedió al interior junto al Doctor Astete que supervisó el trabajo. Se observó que se trata de una pequeña cavidad que fue rápidamente topografiada.

Esta actividad fue acompañada por el Sr. Francisco Toledo, Rector de la UJI así como por el equipo de TVE que filmó un reportaje para la televisión española.



Al fondo el Rector de la UJI en la Cueva de Wiñaywayna

## Descripción de la cavidad

La cavidad tiene una boca de 1.50 x 1.50 m, tiene el techo inclinado, llegando a una altura máxima de 7.60 m, el suelo liso y un recorrido total de 12.5m.

En el interior se encuentra un muro construido por los incas y varios grupos de nichos funerarios, uno de ellos más ancho de lo normal, de 80 cm, y otro pequeño muro funerario de poca altura en una de las esquinas.

En el lado sur de la cavidad se observan varios huecos excavados en el suelo de la cavidad que los arqueólogos atribuyen a la labor de los huaqueros



Nicho construido en el interior de la cavidad



Muro funerario



# Topografía de la cavidad de Wiñaywayna



